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这两天，随着市民反映、投诉的增多及记者的大量采访调查，
本报“瞭望塔”加大监督力度，用多个版面刊发了多篇有关我们这
个城市的报道，其中有正面的也有负面的。我们抱着实事求是的
态度，有好说好，有歹说歹，对好的点名表扬，对差的点名批评。

从报道中我们看到，像中原区沿街100家单位这次就
做了件功德无量的大好事。在市政府下发通知，鼓励沿街
单位开放内部厕所对外使用后，中原区与沿街100家单位
做了很多艰难的沟通工作，这些单位终于答应单位厕所对
外开放。与此同时，我市为了完善公共设施，为百姓提供便
利，把公厕建设、管理行为转化为一种全社会的公益行为，
到今年年底，包括沿街单位开放的厕所将达到1000座。这
些举措都会为我们这座城市“加分”。

正面的会加分，负面的就会减分。随着城市的建设发展，
总有一些我们不愿看到的负面的东西让市民们感到不舒服，比
如我们的机动车为什么要乱停乱放？我们的城市中为何还会有

“最难走的路”？是什么原因造成的？职能部门在干什么？有的
马路修好半月，下雨就成了水坑，问题到底出在哪里？报纸就是
为读者服务为市民服务的。曝光也好，点名也罢，目的就是要督
促相关部门解决问题，让市民生活得更舒心。

一座城市，不论是“共同的家园”还是建成“花园”，都是我们的
期盼，是我们的美好愿望。城市是一个大话题。我们生活在城市，感
受着城市，城市一点一滴的变化，都被我们看在眼里，同时也在影响
着我们——当然，我们所做的一切，有意无意间也会影响城市。

正如近日市委印发的《关于全面加强和提升省会城市
管理的若干意见》中所说，城市管理，重要的还是要建立长
效管理机制，提升管理者的城市管理水平，坚持以现代城市
管理理念引领城市发展，创新城市管理理念、机制和方法。
同时，还要健全城市管理公众参与和监督机制，通过网站、
微博等渠道及时了解群众的要求和期盼，及时解决群众反
映的问题，实现与社会公众的良性互动。

总之，城市管理是一项复杂的系统工程。建设城市是一
门学问，需要智慧，管理城市是一门更大的学问，需要更多的
智慧。作为一家主流媒体，对这座城市的建设和发展以及精
神面貌负有监督、引领职责。今后，我们将一如既往，凡是职
能部门没做到位的事，没有注意到的问题，一切影响市民生活
的事，我们都会尽力督办，力争与全体市民一道，打造全国一
流城市，提高我们这座城市居民的生活幸福感。

相比于肢体健全的旅客，残疾人坐火车会
面临更多的难处是显而易见的，所以残疾人坐
火车难，是一个必须尽快予以解决的问题。在
这种情形下，铁路部门决定每列火车将至少预
留5张残疾人专用火车票，车上设置具有残疾
人专用标志的硬座或卧铺，并设置在车厢两侧
靠近厕所和门的区域，而且将在较大车站开设
残疾人专用购票窗口。这些举措的施行将会
有利于一定程度上缓解残疾人的购票难与坐
火车难问题，铁路部门在照顾残疾人坐火车方
面作出的这些努力，无疑是值得称道的。

不过，铁路部门针对有关残疾人坐火车享
受半价票优待提议的答复却令人失望。铁路
部门表示，因铁路运价受国家价格管理部门的
管制，自1995年至今，铁路客运基准票价率一
直没有做过调整，始终实施低运价政策，铁路
运输企业保本经营已十分困难，所以没有能力
再承担更多的票价优惠。其实，即便“铁路运
输企业保本经营已十分困难”确是事实，但是
每列火车搭乘的残疾旅客寥寥无几，并不至于
会给铁路企业额外增加多大的成本负担。何
况铁路部门还存在铁路职工免费乘坐火车等
规定，而只要取消相关规定或将铁路职工免费
乘车条件设置得更高一些，就完全可以节约出
为残疾旅客提供半价票优待的成本。

残疾人属于社会弱势群体，全社会都应给
予他们应有的关爱。正如人们所说的，一个社
会如何对待残疾人，如何规定残疾人的权利，
是衡量一个社会文明与进步的重要标志之一。
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铁道部的善意和善举，和过去相比
自然算是“有为”，值得肯定。但以笔者
的看法，铁道部的善意还没有到位，善
举还有更进一步的空间。其中最为残
疾旅客所盼望的，就是火车票半价优
惠的问题。国家之所以对学生旅客实
行半价优惠，是因为他们还没有经济
收入；同样的道理，残疾人群体虽然和
学生不同，但是因为身体的原因，他们
绝大多数人也属于社会低收入群体，
理应在票价上得到一定的照顾，以减
轻残疾人的经济负担，提高残疾人的生
活水平。

对于残疾人群体的这一渴盼，铁道
部此次给予了明确的拒绝，理由是目前
铁路运输企业经营困难，所以没有能力
承担更多的优惠票价。对于这样的说
辞，显然无法完全服众，铁路部门说自
己经营困难，依据何在？即使真的困

难，那么困难到了什么程度才无力承担
残疾人的半价优惠票？这些问题都应
该靠事实说话，靠数据服人才行。

另一方面，铁路企业的两个特性，
也决定了它完全有义务对残疾旅客实行
票价优惠。一是它身为国有企业，理应
承担起更大的社会责任感；二是作为政
企合一的企业，它完全可以走政策渠道
解决残疾旅客的票价优惠问题。比如说
在自身无力承担这部分优惠票价的时
候，能否申请国家专项的财政补助，对自
己承担的优惠票价向国家财政“实报实
销”？由铁道部出面对这一问题进行协
调解决，显然要比由某个残疾人独自奔
走呼吁有效得多。

说到底，在对待残疾人权益的问题
上，铁道部完全可以有更大的作为，更
大限度地满足残疾人旅客的权益诉求。
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铁道部在残疾人面前
应有更大作为

热点话题
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9日，记者从铁路部
门获悉，每列火车将至少
预留5张残疾人专用火
车票。车上设有残疾人
专用标志的硬座或卧铺，
并设置在车厢两侧靠近
厕所和门的区域。而针
对残疾人乘坐火车享受
半价票优待的提议，铁道
部日前书面回复，称无能
力承担更多票价优惠。
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